
20160615｜黃國昌｜交通委員會｜華航工會不當解雇、遠通電收罰鍰 

影片：https://youtu.be/aRlfKTE99c0 

黃國昌：謝謝主席，麻煩有請次長還有勞動部王司長。 

 

次長：黃委員。 

 

黃國昌：次長您好，司長您好，我請今天大家在這邊都非常的關心華航工會還有

這邊辛苦第一線，不管是空服員還有修復工會的會員，那他們所面臨到不當的勞

動行為還有所面臨到的困境。 

 

那今天早上委員會我剛看，第四個臨時提案也通過了，他們現在所面臨到的

困境，過去這幾天所發生的事情，我相信今天早上已經有很多委員都已經問過，

那我現在要針對的是兩個抗議幹部媒體報導說傳要被解聘，勞動部盼華航善解爭

議，請王司長，華航這樣的作為是不是不當勞動行為？ 

 

王司長：如果是因為這兩位是因為從事工會的活動或者是參與工會的一個爭議行

為，因為這樣的動機而予以這樣的處分，會列為我們工會法35條所稱的一個不當

勞動行為的可能。 

 

黃國昌：所以是不當勞動行為嘛。 

 

王司長：因為我們不當勞動行為的認定需要一段… 

 

黃國昌：我知道啦，接下來要走裁決程序，這個是我等一下馬上接下來一個問題，

我希望未來勞動部出現類似這樣的爭議的時候，態度能夠硬一點，站在勞工的立

場幫勞工講話，什麼叫作「善解爭議」，涉及到不當勞動行為就是不當勞動行為，

下一個問題，如果是不當勞動行為的話，按照現行的法制，華航應該受到什麼處

罰？ 

 

王司長：如果依照我們的工會法的規定的話，是罰3萬到15萬。 

 

黃國昌：3萬到15萬你覺得有嚇阻力嗎？ 

 

王司長：我們還有可以提救濟命令，可以要求他改善恢復原來的勞工工會幹部的



職務，我們可以… 

 

黃國昌：對啦，這個我都知道啦，但是前面有一長的程序你們沒跟大家講，所謂

前面長的程序是第一個：出現不當勞動行為的時候，按照工會法45條的規定，你

要處罰的話還要先經過勞資爭議的裁決程序嘛，勞資爭議的裁決程序是當事人發

動還是主管機關發動？ 

 

王司長：當事人，包括工會或他本人都可以。 

 

黃國昌：對嘛，所以這些已經遭到不當勞動行為打壓的人，他還要想辦法先去裁

決委員會討公道，現在裁決委員會就針對不當勞動行為申請裁決的勝訴率是多

少？ 

 

王司長：我們現在行政救濟的勝率非常高，應該有七成到八成，因為我們的他們

都做行政的救濟。 

 

黃國昌：假設啦，是不是真的七成到八成我們會後慢慢再來對數字，假設成功的

話，走完了那個程序成功的話，第一次，我現在都還沒有講到救濟命令，你認定

他是違反不當勞動行為的話，他的處罰效果是什麼？ 

 

王司長：就是先罰構成不當勞動行為，先行處罰… 

 

黃國昌：3萬到15萬。 

 

王司長：對對，構成的這個點。 

 

黃國昌：你覺得這有嚇阻效力嗎？ 

 

王司長：呃...瞭解委員的意思，就是說這個一定要用罰鍰… 

 

黃國昌：這個有嚇阻效力嗎？ 

 

王司長：要加大這個罰則。 

 



黃國昌：你從今天華航敢大剌剌地做這件事情，就已經很清楚的告訴你，我不怕

你啊，3萬到15萬跟剝削這些辛苦勞工的勞動力比起來那算什麼啊？九牛一毛啊，

你還要經過那些程序，還要他們先去裁決委員會，這樣子的裁決機制，這樣子不

當勞動行為的裁罰機制真的有時效性嗎？勞動部要不要考慮一下針對不當勞動

行為他實際上面裁罰效果的制止力，在法令面上面是不是有修正，能不能提出你

們的評估報告，讓立法院這邊就強化不當勞動行為的處罰，讓以後不敢有資方還

敢做這種事情，勞動部可不可以承諾？ 

 

王司長：報告委員，我們今年也是把那個裁決機制的修正列為很重要的工作。 

 

黃國昌：條文提出來了沒有？ 

 

王司長：我們有初步的條文了，特別針對剛剛委員在意的，儘速讓勞工… 

 

黃國昌：什麼時候可以提出來？ 

 

王司長：我們可不可以在一個月內我們把條文給委員，先給… 

 

黃國昌：王司長我想你應該很清楚，從你們一開始做不當勞動行為裁決機制我就

很支持你們，我那時候還是學者，我這個會期針對不當勞動行為的裁決機制我也

提出了版本，那我希望勞動部從你們實際面上面，從保障勞工權益的角度趕快把

完善化裁決機制還有不當勞動行為處罰的條文提出來好不好？ 

 

王司長：好，謝謝委員。 

 

黃國昌：次長我下一個問題，遠通電收監察院前面ETC的監察報告我相信您應該

很清楚，現在裁罰了5億多，罰款繳納的情況怎麼樣？ 

 

次長：是不是… 

 

黃國昌：看誰比較清楚上來協助沒有關係。 

 

次長：報告委員是不是容許我們會後提供資料給您，有關裁罰的這個違約裁罰的

這個，我們請高公局提供資料。 



 

黃國昌：這個大家很關心，財團財大氣粗，這麼多違規的事項被罰了5億多，他

不爽繳就不用繳，現在大家在批判的，前收費員砲轟高公局包庇，那當然我知道

你們可能有很多委屈，你們實際上面沒有包庇，但是你們有沒有包庇又展現在你

們具體的作為上，你現在沒有辦法回答沒有關係，但是我今天提這件事情出來質

詢是要讓你們知道非常多人關心這件事情，這個社會的公平正義，國家公權力的

執行，不可以讓財團這樣子胡搞瞎搞。 

 

第二個部分，舊的政府認為國道收費員的訴求不合理，2015年發布了一個

新聞稿，現在交通部對這件事情的態度是什麼？認為這些國道收費員全部都在無

理取鬧，還是他們受有委屈，應該被犧牲的權利應該要予以填補？ 

 

次長：我跟黃委員報告，目前這個新政府上來已經跟他們在座談，包括… 

 

黃國昌：最近一次談是什麼時候？ 

 

次長：應該...我自己參加過兩次，應該5月跟6月都在談，那主要就是說這些收費

員他的訴求，就說他們整個在離開的時候雖然有拿到資遣費，但是他的整個這個

其他的那個什麼… 

 

黃國昌：我知道主要是年資的計算嘛。 

 

次長：對，那我們現在在想一個方式，就是說你如果調成原來，因為他本來在整

個高公局的這個合約裡面就是按照那個來走，現在唯一就是說，輔導就業這一塊

是不是在遠通電收做不到，如果做不到的時候，或許我們會從這個救濟法這部分

來處理這方面的問題。 

 

黃國昌：因為主席已經站起來，我讓次長知道就是說我對新政府有很強烈的期許，

過去給人家的印象，對於財團軟趴趴，對於勞工硬邦邦，希望能夠扭轉這樣子的

形象，那該去追討跟財團，違規的財團追討的罰鍰就請你們切實的去追討，不要

刻意放水；第二個部分就勞工權益的保障的部分，希望貴部能夠展現最大的善意

跟誠意妥為處理，謝謝次長。 

 


